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乡村“苍蝇”目标小
杭州纪委怎么“拍”

每个村都要进行全覆盖的作风巡查。

交叉检查有助于破解熟人社会之困。

信访问题分类化解及时答复与评价。

见习记者 楼蕲 通讯员 季
轩

“吃拿卡要”、办事

无故推诿、截留集体和

个人钱款……这些身边

的不正之风和腐败问

题，让农民朋友反感。

年初召开的杭州市

纪委十一届五次全会明

确要求，县、乡两级纪委

要把查处侵害群众利益

的不正之风和腐败问题

作为主要任务，各区县

（市）要全面开展农村基

层作风巡查工作，加大

查处力度。

立说立行，雷厉风

行。今年以来，杭州市

各级纪检监察机关积极

行动，梳理辖区群众关

心关注的热点、难点问

题，主动出击，加大力度

狠拍“苍蝇”。

“我们村干部抽烟都是用村里的钱买

的。”年初的入户走访中，有村民不经意的这

句话，引起了淳安县纪委第二纪检监察室主

任徐涛的注意。他迅速组织调查核实，让一

起案件浮出水面。

原来，因为镇里把关严格，违规的非

生产性开支无法报销，淳安县姜家镇上玉

泉村的村党支部书记、村委会主任及会计

三人合谋虚报该村“三改一拆”工作的工

程量，套取工程款2万余元用于自用，其中

9000余元买了烟酒。

进村入户
到群众中去发现问题

“我们村干部抽烟都是用村里的钱买的”

异地执纪
打破“熟人社会”壁垒

村报账员监守自盗

身为村报账员，本应履行监管职责服

务村民，谁知有人却监守自盗。日前，桐

庐县横村镇东南村报账员余某某因挪用

村集体资金，被桐庐县纪委立案调查,并因

涉嫌刑事犯罪，被移送司法机关处理。

这是一起由横村镇纪委上报问题线

索，桐庐县纪委启动协作审查机制，抽调

旧县街道两名纪检干部与横村镇纪委一

同查处的案件。

高效畅通
分类化解信访问题

被举报要在会上公开答复

“作为村里带头人，我曾经确实存在

违规送礼的情况，但是举报我套取村级工

程资金的问题是不属实的。”春节前，建德

市纪委在梅城镇洋程村举行了一次信访

结果公开答复会，被举报人洋程村党支部

书记卢红星向村民党员及村民代表解释

说明其被举报的相关问题。

本报讯（记者 何去非）昨日，市网络文化协会

召开第三届会员大会，顺利选举产生第三届理事

会，并发出了“迎峰会，我们在行动”的网络倡议。

市委常委、宣传部长翁卫军出席会议并讲话。

近年来，我市大力发展信息经济、智慧经济，信

息化建设和互联网发展水平走在全国同类城市前

列，成为享誉全国的“中国电子商务之都”“中国动

漫之都”。目前，我市网民数达711.4万，互联网普及

率达80%，高于全国、全省平均水平。

翁卫军指出，蓬勃发展的互联网产业，为培育先

进网络文化提供了丰厚沃土，也对建设清朗网络空

间提出了更高的要求。市网络文化协会成立8年来，

积极履行职责使命，切实发挥桥梁纽带作用，组织开

展一系列富有成效的网络文化建设活动，大力弘扬

了健康向上的先进网络文化，受到了各界的好评。

翁卫军强调，新一届网络文化协会和各成员单位

要着力在共建清朗网络空间上下功夫，充分发挥协会

的牵头总揽作用和优秀互联网企业的示范引领作用，

积极整合各类技术、平台和资源优势，精心策划传播

“杭州正能量”活动，努力让清朗之风充满杭州网络空

间；要着力在打造网络文化品牌上下功夫，发挥移动互

联网在传播先进文化上的独特优势，创作更多具有杭

州特色的网络文化精品，努力把杭州网络文化节打造

成为城市文化建设的“金名片”；要着力在共谋业界创

新发展上下功夫，更好地发挥协会的桥梁纽带作用，大

力推进全市互联网行业信息互通、资源共享、协同发

展，努力为实现我市“十三五”良好开局、全力办好G20

峰会、全面提升城市国际化水平作出积极的贡献。

市网络文化协会
召开第三届会员大会

杭州互联网普及率达80%，也就是说每十个杭

州人中有八个是网民。

杭州是全国副省级和省会城市中首个成立网

络文化协会的城市。目前，协会拥有会员单位187

家，其中互联网企业173家。

据统计，自2009年以来，七届杭州网络文化节

共开展网络文化活动 70 余项，参与网站达 2200 余

家，参与网民达 100 余万人次，专题页面点击量达

2000余万次。去年，第七届“杭州网络文化节”围绕

“发展互联网+网络公益事业”主题，策划推出了“公

益讲堂”“寻找温暖的力量”等丰富的网络文化活

动，并成立了“西湖汇”网

络公益联盟，赢得了网友

们的纷纷点赞。

今 年 ，杭 州 将 主 办

2016“网聚钱塘”杭州网

络文化发展系列论坛，围

绕“城市发展”“创业创

新”“服务 G20”等主题开

展交流对话。

链接

十个杭州人八个是网民

本报讯（记者 黄宇翔）根据省人大常委会统一

部署，为营造促进大学生健康成长成才的良好校园

环境、更好服务G20峰会，市人大常委会15日召开

杭州市“千名人大代表走进校园宿舍，关爱大学生

健康成长”主题活动部署会。市人大常委会副主任

郑荣胜主持，徐苏宾作部署。

会议强调，活动要紧紧围绕党的十八大报告提

出的立德树人的根本任务，以视察大学生寝室卫生

环境状况为重点，督促教育行政部门和学校提升校

园管理与服务水平，加强学生政治思想工作，引导

青年学生牢固树立担当意识、责任意识、文明意识，

倡导社会各界关心关爱大学生健康成长。有关区

（市）人大常委会要按照就近就便、依法履职的原

则，对照省高校公寓环境卫生基本标准，在3月25日

前和下半年开学后分别开展两轮督查活动，及时发

现并反映问题，推动问题解决。

会议要求，各区（市）人大常委会要制定具体实施

方案，做好落实和服务保障工作。各级政府要自觉接

受人大代表的监督，教育行政部门、团市委和有关高校

要主动配合，各级人大代表要积极投身到主题活动中

来，确保这次主题活动达到预期目的和效果。要实事

求是地反映视察监督情况，充分反映好高校教师、学生

的愿望与诉求，提出切实可行的意见建议，督促教育行

政部门加强高等教育管理，提升教育管理水平。

千名人大代表
将走进校园宿舍

柠檬鸡爪、菠萝肉片、凤梨糖排、脆炸香蕉、草莓炒
西芹、橘子鸡蛋羹……近日，浙江农林大学的学生食堂
以各种时令水果作为主料或辅料，推出10余种创新“水
果神菜”，不仅色、香、味俱佳，而且口感清新爽口、营养
搭配丰富，颇受大学生们的青睐。

通讯员 胡剑欢 摄 记者 李忠 文

食堂创新推出“水果神菜”

“有些问题只有真正深入基层一线，

到群众身边才能发现。”淳安县纪委副

书记方四雷说，去年开始，淳安县纪委将

走基层活动列入日常工作，进村入户访

民情、听民意收集问题线索，查找蛛丝马

迹。

县纪委已组织了24个巡查组，对全

县 423 个村进行全覆盖的作风巡查，共

检查村级财务 423 个村，检查专项资金

635笔，共发现1140个问题。截至目前，

已解决 1102 个问题，查处党员干部 60

名，向9个单位发放纪检监察建议书。

淳安做法

淳安县的做法，是我市巩固和深化

严纠四风成果，传导压实基层基础工作

的举措之一。

春节过后，全市上下对开展基层巡查

工作进行了专门部署，各区县（市）纪委将

工作重心牢牢扎根在村（社区）基层一线。

杭州经验

案例

桐庐做法

“县里地方小熟人多，抬头不见低

头见，执纪有难度。”桐庐县纪委书记黄

利文说，这是困扰县级纪委监督执纪的

“老大难”问题之一。

为破解困境，桐庐县纪委构建立体

线索排查网络，采用县乡联动的方式，严

查基层违纪问题。如针对排查出来的问

题线索，县纪委突出重点跟踪督办。

“一旦遇到疑难复杂问题，我们就

开展片组协作，共同查办。”黄利文介

绍，全县14个乡镇纪委被划分成3个协

作组，根据工作需要，及时抽调协作区

域内工作力量，实施协作办案。今年以

来，已组织开展片组协作4次。

杭州经验

去年以来，市纪委要求13个区县市

纪委坚持一季一重点、一月一主题、一

周一督查，运用专项检查、跨地区交叉

检查等方式，加大监督检查力度。

“实践证明，交叉检查有助于破解

熟人社会之困。”市纪委相关负责人说，

要借助异地执纪等新的方式方法，循序

渐进推动解决基层执纪困境。

案例

在建德，农村信访占全市信访总数的

70%，且重复信访甚至越级信访多。建德

市纪委探索实行以召开答复会的形式将

匿名举报信访核查结果内容适度公开。

核查人员必须对与会者提出的问题进行

现场解答，并做好相关解释工作，现场答

复全程录音录像。

这既让举报人得到答复，又能让被

举报人心怀警醒，使举报人和被举报人

之间达成有效沟通，同时也能体现抓早

抓小，促进基层“四风”和腐败问题的解

决。

2015年，建德市纪委共受理信访举

报506件次，同比下降14.81%，其中重复

访 179 件，占比下降 15.29%，越级访 261

件，占比下降29.9%。

建德做法

杭州经验

“采取分类化解信访问题的办法，是

解决群众身边的四风和腐败问题的重要

方法。”市纪委相关负责人说。

同时，市各级纪检监察机关进一步

完善各项信访举报工作机制，规范对重

要、复杂信访件审核工作的流程，完善信

访举报工作绩效评价标准，进行信访件

“大起底”，压实基层纪委办信办案工

作。2015年，市纪检监察机关共接受信

访举报8952件次，同比下降13.7%；其中

检举控告类7128件（次），占信访总量的

79.6%，同比下降20.1%。
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G20 峰会之年，人人都是东道主，

人人都是形象大使。杭州发起的“优礼

杭州人”活动，是在对的时间做了一件

对的事情——既是“服务保障 G20”之

必须，亦是“紧抓峰会机遇”之必然。

孔子说：“不学礼，无以立。”一个人

如此，一个城市同样如此。一个城市的

“国际范”涵盖很多重要的因素，而市民

优雅有礼一定是其应有之义。

市民是否优雅有礼，与一个城市的

和谐密切相关。人与人之间以礼相待，相

互尊重、谦让，那人与人之间的怨恨、纠

纷、磨擦、冲突就会少一些，整个社会的氛

围就会如沐春风。

市民是否优雅有礼，与一个城市的

经济发展程度和受教育程度密切相关，

同时也是一个城市文明指数、生活品质

最重要的指标。管子说：“仓廪实而知礼

节。”孔子则更进一步：“富之”然后“教

之”，最后实现“富而好礼”。“富之”是

“礼”的前提，“教之”则是培养“礼”的手

段。“文质彬彬，然后君子”，礼仪就是外

在的“文”与内在的“质”的结合，是真正

的“内化于心，外见于行”。而所谓“文”，

亦即“修饰”与“美化”，礼仪就是人类文

明发展到一定程度对于自身的规范与美

化，是要以美的面貌示人，以美的行为待

人，是要通过礼仪展示自己的生活品质。

杭州是“最美”之城，“最美现象”已

成为杭州的名片。但对于每个初到杭州

的人来说，他们对于杭州“最美”的感知，

首先来自杭州市民一言一行的细节。

市民是否优雅有礼，还关乎一个城

市的治理成本。著名经济学家张五常举

过这样一个例子：治理“乱吐口香糖”，香

港的做法是重罚并每年付出6000万港

元进行清理，新加坡是禁止生产禁止进

口，而日本则既没有重罚，也不禁止生产

与进口，更不必付出巨大的人力财力进

行清理，因为日本绝大多数国民不会乱

吐口香糖。张五常因此得出结论：国民

素质高是最低的治理成本。试想一下，

人们不乱扔垃圾，城市的环卫成本就会

降低；人们在交通中遵章守法，城市的交

通成本就会降低；人与人之间相互友善，

城市的治安成本就会降低。

中国有个成语叫“宾至如归”，前提是

主人要热情招待客人、以礼相待客人。在

“宾至如归”这一层面，作为东道主的物质

条件固然是重要的，但显然不是最重要

的，最重要的是主人的待客之“礼”。

风行水上，自然成文。将杭州建设

成“礼仪之城”，并向世界展示，G20峰会

就是适时而来的东风。但仅靠“借东风”

还不够，我们还应该通过各种活动唤起广

大市民的礼仪自觉，让学习礼仪、实践礼

仪蔚为风气。事实上从不少单位、不少社

区已经开展的相关培训、讲座来看，市民

对于提升自身“礼仪”水平并通过“礼仪”

拓展自己人生的空间，有着热切的期待与

巨大的需求，从这一意义上说，“优礼杭州

人”活动不也是一项民生工程吗？

纸上得来终觉浅，绝知此事要躬行。

这样的活动应该长期开展下去，甚至不妨

成为政府向市民提供的公共服务之一。

优礼杭州：风行水上 自然成文
本报评论员 翟春阳

孔子说：“不学礼，
无以立。”一个人如此，
一个城市同样如此。一

个城市的“国际范”涵盖很多重
要的因素，而市民优雅有礼一定
是其应有之义。


